
контрреформа
Молчание ягнят
25 июня реформа электроэнер-
гетики практически останови-
лась. В тот день совет директо-
ров РАО «ЕЭС России», на кото-
рый возлагались большие на-
дежды, не принял ни одного ре-
шения, хоть каким-то образом
касающегося реформирования
компании. Руководство энерго-
холдинга не скрывало, что то-
ропится принять ключевые ре-
форматорские решения до из-
брания нового состава совета
директоров, однако эта попыт-
ка провалилась. Более того, соз-
далось впечатление, что Миха-
ил Фрадков не только отложил
реформу в долгий ящик, но и во-
обще готов провести ее реви-
зию. Поставлен под сомнение
главный постулат реформы —
идея разделения РАО ЕЭС таким
образом, чтобы государство мо-
нопольно владело линиями
электропередачи, а генерация
перешла в частные руки.

Поясним, что господин
Фрадков не только отложил
приватизацию ОГК — он заста-
вил некоторых своих подчи-
ненных усомниться даже в не-
обходимости их создания. Во
всяком случае, руководитель
Федерального агентства по уп-
равлению федеральным иму-
ществом (ФАУФИ) Валерий На-
заров рекомендовал представи-
телям государства (именно он
подписывал соответствующую
директиву правительства) воз-
держаться при голосовании
по этому вопросу на заседании
совета директоров РАО ЕЭС.
Сколько продлится такое воз-
держание, неизвестно. Госпо-
дин Назаров побоялся даже одо-
брить реорганизацию четырех
АО-энерго. И это при том, что
ранее совет директоров РАО
уже одобрил разделение по ви-
дам бизнеса (генерация, сети и
сбыт) более 50 из 73 региональ-
ных энергосистем, а в 19 из
них схема реорганизации уже
утверждена общим собранием
акционеров. До конца года,
по прогнозам РАО ЕЭС, подоб-
ные решения должны принять
40 энергокомпаний. Кстати,
первые компании, появившие-
ся при разделе «Калугаэнерго» в
апреле этого года, уже зарегист-
рированы как отдельные юри-
дические лица, на очереди — ре-

гистрация новых компаний,
выделившихся из «Карелэнер-
го» и «Брянскэнерго», а также
нижегородской компании. Чи-
новничья интуиция подсказала
ему воздержаться и от учрежде-
ния четырех межрегиональных
распределительных компаний,
а также двух первых территори-
альных генерирующих компа-
ний (ТГК). Очевидно, господин
Назаров уловил импульс из Бе-
лого дома, поэтому мнение сво-
его непосредственного началь-
ника — министра экономичес-
кого развития и торговли Гер-
мана Грефа он мог проигнори-
ровать. Ведь премьер Михаил
Фрадков не принял во внима-
ние того, что давние разработ-
чики реформы электроэнерге-
тики — министр промышлен-
ности и энергетики Виктор
Христенко, министр экономи-
ческого развития и торговли
Герман Греф, а также вице-
премьер Александр Жуков —
уже определились со способом
приватизации ОГК. Однако гла-
ва правительства отложил не
только приватизацию ОГК, он

поставил под сомнение и пла-
ны присоединения Сибири к
свободным торгам электричес-
тва (об этом читайте на стр. 3).
Ответ на хрестоматийный воп-
рос, кому это выгодно, можно
найти, проанализировав изме-
нения в составе акционеров
РАО ЕЭС.

Контрреформаторы
Не секрет, что еще недавно сре-
ди миноритарных акционеров
РАО ЕЭС большинство составля-
ли иностранные портфельные
инвесторы. В последние два го-
да ситуация изменилась: им на
смену пришли стратегические
российские инвесторы, прежде
всего алюминиевый холдинг
«Базовый элемент» Олега Дери-
паски и газовый концерн «Газ-
пром», управляемый Алексеем
Миллером. Господин Дерипас-
ка известен не только развязан-
ной им корпоративной войной
против компании Анатолия Чу-
байса за сибирские ГЭС (

”
Ъ“ не-

однократно подробно писал об
инициированном при поддер-
жке господина Дерипаски су-

дебного процесса по деприва-
тизации Саяно-Шушенской
ГЭС, о дополнительной эмис-
сии акций Красноярской ГЭС и
о споре по поводу достройки Бо-
гучанской ГЭС), но и тем, что не
так давно выступил с новой
инициативой. Фактически он
предложил свой план энергоре-
формы: по его мнению, нужно
не делить РАО ЕЭС на ОГК и ТГК,
а выделить из энергохолдинга
только Федеральную сетевую
компанию (чтобы обеспечить
доступ к сетям для независи-
мых от РАО энергокомпаний) и
Системного оператора (чтобы
он тоже не оглядывался на РАО,
проводя диспетчеризацию пос-
тавок электричества, произве-
денного независимыми постав-
щиками). Напомним, господин
Дерипаска и раньше, как мог,
оттягивал проведение рефор-
мы, которая лишит его компа-
нию возможности получать
энергию по льготным тарифам.
Заметим, что ход электрорефор-
мы полностью контролируется
правительством, которое в том
числе по своему усмотрению

определяет дату окончательно-
го перехода к свободному рын-
ку электричества. Этим правом
Михаил Фрадков и восполь-
зовался.

Первоначальный же вари-
ант реформы, предложенный
Анатолием Чубайсом, предпо-
лагал, что конкуренция на рын-
ке электроэнергии заработает
в полную силу уже с 2005 года.
В ходе принятия пакета зако-
нов по энергореформе эти сро-
ки сдвинули ближе к 2008 году.
Теперь ввод свободного рынка
вновь отодвигается. И совсем
не на полгода, как объявил гос-
подин Фрадков, а как мини-
мум на год, потому что с момен-
та принятия решения о прива-
тизации ОГК до момента орга-
низации первого аукциона по
продаже первой такой компа-
нии пройдет еще как минимум
полгода. Не надо также забы-
вать, что вместе с вопросом об
ОГК отложен и вопрос о присое-
динении к свободным торгам
сибирского региона. Это озна-
чает, что у господина Дерипас-
ки есть еще целый год на то,

чтобы не волноваться по пово-
ду тарифов, а заодно просчи-
тать, какая конфигурация ОГК
ему наиболее выгодна.

Цель изменить утвержден-
ную в прошлом году правитель-
ством Михаила Касьянова кон-
фигурацию шести тепловых
ОГК (недавно родилась идея
объединить четыре гидро-ОГК
в одну компанию) может прес-
ледовать и другой влиятель-
ный акционер РАО ЕЭС — га-
зовый гигант «Газпром». Он не
только может быть заинтересо-
ван в том, чтобы по-своему пе-
ретасовать ОГК, отделив газо-
вую генерацию от угольной, но
и иметь другие далеко идущие
планы. Государство не скрыва-
ет, что намерено увеличить
свою долю в капитале «Газпро-
ма» до контрольного пакета.
А «Газпром» (тесная связь Алек-
сея Миллера с Кремлем также
не является тайной) заявляет о
планах распространить свою
монополию на другие отрасли,
в том числе создать нефтяное и
нефтехимическое подразделе-
ния, а также освоить производ-
ство сжиженного газа.

Тот факт, что президент Пу-
тин наложил вето на реформу
«Газпрома», говорит о том, что
представители силовиков в его
окружении делают ставку на
«Газпром» как на мощный ин-
струмент влияния на многие от-
расли. Есть мнение, что к следу-
ющим выборам президента си-
ловики попытаются сосредото-
чить в руках государства как
можно больше рычагов влия-
ния, так что они тоже не заин-
тересованы в разделении РАО
ЕЭС. Либо заинтересованы в та-
ком разделении, чтобы ком-
пании, подобные «Газпрому»,
смогли приобрести генерирую-
щие активы по минимальной
цене. А в этом случае аукционы
просто противопоказаны.

Несгибаемые
После кризиса 1998 года пра-
вительство стало осторожнее в
прогнозах и, готовя очередной
проект бюджета, всегда просчи-
тывает пессимистический и
оптимистический сценарии
его реализации. В отношении
энергореформы с непредсказу-
емым будущим это, очевидно,
тоже полезно. Итак, реформу
можно заморозить. И если про-
цесс стагнации реформы затя-

нется надолго (пессимистичес-
кий сценарий), падающие ак-
ции РАО ЕЭС можно будет ску-
пать по дешевке. С другой сто-
роны, ни о каких инвестициях
в этом случае мечтать не прихо-
дится. Хорошо бы, чтобы не сбе-
жал единственный иностран-
ный инвестор — итальянская
компания ENEL, которую госпо-
дину Чубайсу удалось убедить
взять в управление Северо-За-
падную ТЭЦ. Последствия прог-
нозируемой нехватки инвести-
ций, собственно, и породили
саму реформу — эксперты по-
прежнему предсказывают де-
фицит генерирующих мощ-
ностей уже в 2008 году. То есть
вместо усиления своего влия-
ния к моменту выбора своего
преемника президент Путин
может получить обратный эф-
фект — энергокризис и отклю-
чения электричества. Но уже
не из-за неоплаты энергии, как
раньше, а из-за ее физической
нехватки. Выходов здесь только
два: либо резко повышать та-
рифы, чтобы собрать деньги в
бюджете на строительство но-
вых станций (что не отменяет
отключений, так как средний
цикл строительства одной элек-
тростанции составляет не ме-
нее шести лет), либо все-таки
срочно либерализовать рынок
электроэнергии, но уже с гораз-
до большими затратами, чем
сейчас. В этом случае в каком-то
виде необходимо применять
механизм гарантирования ин-
вестиций, то есть собирать с
других участников энергорын-
ка дополнительные деньги и
платить их тому инвестору, ко-
торый отважится прийти в Рос-
сию строить новые электрос-
танции, чтобы окупить его зат-
раты. При таком раскладе опять
же неизбежен рост тарифов и
для промышленности, и для на-
селения, что также невыгодно
правительству, которое может
поплатиться отставкой за свою
недальновидность.

Есть, правда, и оптимисти-
ческий сценарий. Его главным
идеологом является Анатолий
Чубайс. Много раз в те момен-
ты, когда электрореформа, ка-
залось, висела на волоске, ему
удавалось переломить ситуа-
цию, достигнуть компромисса
с противниками реформы. Так
было во время обсуждения па-
кета законов по реформе элек-

троэнергетики в Думе осенью
2002 года, такой же период, по-
хоже, наступает и сейчас. К то-
му же Анатолий Чубайс, как и
Алексей Миллер, тоже пользу-
ется доверием Кремля, о чем он
не преминул напомнить оппо-
нентам сразу после памятного
заседания совета директоров
РАО ЕЭС 25 июня на телефон-
ной конференции с акционера-
ми компании. «Концепция ре-
формирования энергетики бы-
ла утверждена прежним соста-
вом правительства и прежним
составом парламента, но зако-
ны, создавшие нормативную
базу реформирования, прини-
мались и подписывались тем
же самым президентом»,— на-
помнил господин Чубайс о сво-
их лоббистских возможностях.
«Если правительство говорит,
что ему нужно шесть месяцев
для принятия решения по ОГК,
мы будем максимально способ-
ствовать принятию этого реше-
ния. Реформа необходима. Это
дает нам основания для аргу-
ментированного разговора с
правительством»,— надеется
Анатолий Чубайс.
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25 июня председатель правительства России Михаил Фрадков нанес серьезный удар по реформе электроэнергетики — в тот день он спешно созвал
в Белом доме совещание, на котором объявил о том, что ключевой вопрос реформы об учреждении и способе приватизации оптовых генерирующих
компаний (ОГК) будет решен только 2 декабря этого года. Таким образом, реформа заморожена правительством как минимум на полгода. Правда,
очередная задержка с реформированием электрической отрасли может выйти правительству боком: по прогнозам экспертов, недостаток инвестиций
в энергетике уже в 2008 году грозит России отключениями электричества из-за дефицита генерирующих мощностей.
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Подписчики получат специальные
выпуски:«Дом»,«Телеком»,«Нефть»,
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«Банк», «Рождество»и другие.
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энергия
Промышленность
не должна 
субсидировать 
население
Член правления РАО «ЕЭС Рос-
сии» Юрий Удальцов предлага-
ет ускорить ликвидацию пе-
рекрестного субсидирования

страница 19
Свободный рынок
электроэнергии
должен прирас-
тать Сибирью
Электричество, попадая на
свободный рынок из регулиру-
емого сектора, дешевеет. Цено-
вой парадокс объясняет глава
некоммерческого партнерства
АТС Дмитрий Пономарев

Михаил Фрадков 
заморозил реформу Анатолия Чубайса

«Олигархи стоят в очереди за электричеством»
На Николиной Горе не хватает энергомощностей

интервью
Заместитель генерального ди-
ректора «Мосэнерго» Дмитрий
Васильев в интервью коррес-
понденту

”
Ъ“ Алене Корныше-

вой предсказал появление де-
фицита электроэнергии уже в
2008 году в случае остановки
электрореформы. В Москов-
ской области нехватка элек-
тричества ощущается уже сей-
час — жители престижного
дачного поселка на Николиной
Горе не могут сразу подклю-
читься к сбытовым сетям
«Мосэнерго».

— Темп реформы электроэ-
нергетики в последнее вре-
мя заметно снизился. Как
вы считаете, насколько это
опасно?
— Реформа электроэнергетики
осуществляется по нескольким
направлениям. Их и нужно оце-
нивать. Во-первых, создание
субъектов нового рынка путем
реорганизации региональных
АО-энерго через разделение по
основным видам бизнеса (сети,
генерация, сбыт и т. д.). В про-
цессе такой реорганизации сей-
час находится почти половина
всех АО-энерго, в том числе и
ОАО «Мосэнерго», то есть темпы
здесь достаточно быстрые.

Во-вторых, развитие инф-
раструктуры рынка, которое
обеспечивает равный доступ
к рынку всех его участников.
Это, в частности, касается раз-
вития Федеральной сетевой
компании (ФСК) и Системного
оператора (СО), которые будут
находиться под контролем го-
сударства. Для того чтобы ры-
нок развивался, нужно обеспе-

чить максимальные возмож-
ности для переброски элект-
роэнергии из одного региона
страны в другой. Только в этом
случае появится масштабная
конкуренция, поэтому так ве-
лика роль ФСК, которая должна
обеспечить равный доступ к се-
ти всех производителей. ФСК
организационно развивается
достаточно динамично, хотя
инвестиции в развитие магис-
тральных сетей сделать не ус-
пела. СО уже включил в себя
почти все региональные дис-
петчерские управления (РДУ),
в том числе и бывшее РДУ ОАО
«Мосэнерго». Неплохо развива-
ется свободный сектор оптово-
го рынка, функционирование
которого обеспечивает Адми-
нистратор торговой системы.
Есть замедление только с про-
дажей пакетов РАО ЕЭС в соз-
даваемых оптовых генерирую-
щих компаниях (ОГК): реше-
ние, как известно, отложено
до конца года. Однако главный
тормоз всех преобразований
во всех сферах реформы — это
перекрестное субсидирование.

Попытки откладывания реше-
ния этой проблемы создают
предпосылки для масштабного
дефицита электричества к 2008
году. Именно сохранение пе-
рекрестного субсидирования
тормозит расширение свобод-
ного рынка электроэнергии,
делает малоэффективной рес-
труктуризацию компаний.
— В чем заключается глав-
ная идея реформирования
АО-энерго?
— Заблуждаются те, кто счита-
ет, что реформа состоит только
в том, чтобы разделить «Мосэ-
нерго» или некую другую АО-
энерго. Просто разделить бес-
смысленно. Зачем делить? Что-
бы появилось 14 новых на-
чальников? Это ничего не дает.
Это имеет смысл только в том
случае, если мы, разделив ком-
пании и создав базу для буду-
щей конкуренции, организуем
реальный свободный рынок,
который будет стимулировать
нас, энергетиков, драться и бо-
роться за потребителей, сни-
жать издержки. Поэтому разде-
ление — только первый шаг ре-
формы, это еще не вся рефор-
ма. В то же время я решительно
против идеи либерализации
цен без разделения по видам
бизнеса, так как все АО-энер-
го — монополисты в своих ре-
гионах. Поэтому необходимо
соединить раздел АО-энерго и
создание на их основе конку-
рентных структур с либерали-
зацией рынка.
— Есть мнение, что дефицит
электроэнергии появится
в европейской части Рос-
сии уже в 2008 году. Что ну-
жно сделать, чтобы его пре-
одолеть?

— Россия преодолеет все. Воп-
рос заключается в том, с каки-
ми потерями. Хотелось бы, что-
бы для общества они были ми-
нимальны. Если затягивать ре-
шение о либерализации рынка,
то, возможно, что в 2009 году
потребуется либо резкий рост
тарифов, либо огромные дота-
ции государства на строитель-
ство генерирующих мощнос-
тей. Если же мы начинаем ли-
берализацию сейчас, значит,
проблему дефицита электроэ-
нергии 2008 года мы пройдем
легче. Поскольку раньше нач-
нем строить электростанции и
сети, раньше делать федераль-
ную систему переброски элек-
троэнергии с места на место. У
нас есть излишние мощности,
например, в Сибири, а вот «пе-
реброски» еще мало. Так, в Сур-
гуте почти 40% мощностей «за-
перто», потому что не построе-
ны магистральные линии. Та-
кие линии нужны и Московско-
му региону. На самом деле не
хватает и распределительных
сетей. Московский регион и
«Мосэнерго» первыми столкну-
лись с проблемой нехватки се-
тевых мощностей, которые ста-
ли ограничителем для развития
экономики в регионе. В Москов-
ской области, например, это ко-
лоссальная проблема: там не
только обычные граждане, но
и все олигархи стоят в очереди,
чтобы на Николиной Горе полу-
чить электричество.

Но в отсутствие рынка это
никого не интересует, никто
ничего не строит. Пройти 2008
год можно и должно. А издерж-
ки и потери при этом можно
сократить только одним спо-
собом — с помощью рынка.

Но только не половинчатого
рынка, а полноценного.
— На базе «Мосэнерго» будет
создана крупнейшая терри-
ториальная генерирующая
компания, сравнимая по
своей мощности с оптовыми
генерирующими компания-
ми (ОГК). При этом реформа
«Мосэнерго» согласовыва-
лась и с местными властями.
В чем ее особенности?
— Есть несколько специфичес-
ких особенностей реформиро-
вания «Мосэнерго». Первая: ре-
форма «Мосэнерго» происходит
в очень политизированном ре-
гионе и с очень сложным соста-
вом акционеров. Есть серьез-
ные игроки (правительство Мо-
сквы и Московской области,
«Газпром», портфельные инвес-
торы, владельцы ADR), чьи ин-
тересы удалось учесть и найти
компромисс. И это помимо РАО
ЕЭС, нашего главного акционе-
ра. Вторая особенность вытека-
ет из масштаба компании: это
самая большая «дочка» РАО, сей-
час установленная мощность
компании 15 тыс. МВт, она об-
служивает регион с населени-
ем в 16 млн человек. Соответ-
ственно, и объем работ по ее ре-
организации больше, чем у лю-
бой другой энергосистемы. Да-
же просто зарегистрировать
28 тыс. объектов недвижимос-
ти, а затем еще и перерегистри-
ровать их добрую половину на
новые компании — это очень
непростая задача. Третья осо-
бенность продиктована нали-
чием большой программы аме-
риканских депозитарных рас-
писок (ADR) — у нас почти 10%
акций обращаются в форме
ADR, и у нас более 300 амери-

канских акционеров. В целом
это означает, что мы подпада-
ем под жесткие требования не
только российского законода-
тельства, но и американского.
— «Мосэнерго» станет самой
крупной ТГК. Вы не боитесь
стать монополистами?
— Напомню, что в ходе реорга-
низации из компании выде-
лятся 13 новых структур, кото-
рые будут действовать на тер-
ритории Москвы и Москов-
ской области. То есть на месте
сегодняшнего «Мосэнерго» бу-
дет 14 структур (это, кстати,
еще одна особенность рефор-
мирования, так как обычно на
базе АО-энерго создаются толь-
ко четыре-пять новых компа-
ний). Одна компания будет по-
прежнему называться «Мосэ-
нерго» — это будет такое «уполо-
виненное» «Мосэнерго», исклю-
чительно генерирующая ком-
пания. Выделятся три сетевые
компании: одна региональная
сетевая компания, которая бу-
дет закрывать всю Московскую
область и частично «заходить»
в Москву (речь идет о наземных
линиях электропередачи, это
больше 70 тыс. км). А в центре
города будет находиться город-
ская электросетевая компания,
к которой отойдут подземные
кабельные линии. Третья стру-
ктура — теплосетевая компа-
ния. Выделятся еще одна сбы-
товая и три ремонтные компа-
нии, а также управляющая ком-
пания. Последняя создается
только на переходный период.
При этом действительно реор-
ганизованное «Мосэнерго» ос-
танется одной из самых круп-
ных генерирующих компаний,
которая будет работать на буду-

щем рынке. Хотя и не самой
крупной («Иркутскэнерго» и
«Росэнергоатом» будут больше),
но больше, чем любая из тепло-
вых ОГК. И именно поэтому
правительство специально,
чтобы создать конкуренцию,
своим решением четыре элек-
тростанции отсекло от «Мосэ-
нерго». И не просто отсекло, а
включило в состав четырех раз-
ных ОГК. То есть, по крайней
мере, четыре ОГК будут наши-
ми конкурентами. Кроме того,
в регион уже поставляется
10–15% электроэнергии извне.
Реформированное «Мосэнерго»
сразу после разделения будет
производить 80% общего объе-
ма производства энергии в ре-
гионе. В будущем эта доля, воз-
можно, сократится. В прави-
тельстве после долгих обсужде-
ний пришли к выводу, что опа-
сности монополизации нет.
— При разделении «Мосэ-
нерго» может быть исполь-
зован уникальный способ
прямого участия акцио-
неров РАО ЕЭС в капитале
компании. Что может полу-
читься в результате?
— При пропорциональном раз-
делении активов «Мосэнерго»
между акционерами компа-
нии РАО ЕЭС получит везде —
в 13 новых компаниях — те са-
мые 51% акций, которые оно
имеет сейчас в «Мосэнерго». А
также сохранит 51% в реформи-
рованном «Мосэнерго». Понят-
но, с этими долями могут прои-
зойти разные события. В одном
случае эти доли будут внесены в
ОГК. А в трех сетевых компани-
ях она может уменьшиться, так
как правительства Москвы и
Московской области выразили

намерение увеличить свое при-
сутствие в капитале этих ком-
паний, что было закреплено в
соответствующих соглашениях
между Москвой и Московской
областью с РАО ЕЭС. А специфи-
ческая идея прямого участия в
капитале касается в первую оче-
редь оставшегося «Мосэнерго» и
Московской областной электро-
сетевой компании. В соглаше-
ниях правительств Москвы и
Московской области с РАО ЕЭС
прописаны пункты о прямом
участии акционеров РАО ЕЭС в
капитале сетевых компаний.
Что это означает? Идея заключа-
ется в том, чтобы заменить с по-
мощью специальных юриди-
ческих процедур участие РАО
ЕЭС в капитале ОАО «Мосэнер-
го» и Московской областной
электросетевой компании пря-
мым участием акционеров са-
мого РАО ЕЭС. В РАО ЕЭС, в свою
очередь, больше 52% принадле-
жит Российской Федерации, ос-
тальными акциями владеют
миноритарии. Значит, если
51% пропорционально распре-
делить между этими акционе-
рами, то государство будет нап-
рямую владеть 26% «Мосэнер-
го», то есть блокирующим паке-
том акций, и напрямую влиять
на важнейшие решения, вплоть
до того, чтобы блокировать ре-
шения, которые считает для се-
бя невыгодными. В то же вре-
мя 74% акций окажется в част-
ных руках. Причем структура
акционеров будет очень распы-
ленная. Таким образом, коли-
чество акций в свободном обра-
щении существенно увеличит-
ся, что весьма позитивно с точ-
ки зрения капитализации
компании.
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IT-технологии 
спасают жизнь 
и экономят 
электричество
Ряд российских энергокомпа-
ний решили последовать при-
меру западных коллег — нача-
ли внедрять IT-технологии 
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